
1 
slovo-istini.com 

Проблема недостаточного 
обращения 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Деян. 19:1–7 
Общий план: 

I.  Суть проблемы недостаточного обращения (ст. 1–3) 

II. Решение проблемы недостаточного обращения (ст. 4–7) 

72 

https://slovo-istini.com/


Деяния апостолов 

2 
slovo-istini.com 

Проблема недостаточного обращения 
Деян. 19:1–7 

Вступление 

Продолжая следить за повествованием Луки в книге Деяния апостолов, мы подошли 
к 19-й главе. Откроем ее и прочитаем стихи 1–7: 

Во время пребывания Аполлоса в Коринфе Павел, пройдя верхние страны, прибыл 
в Ефес и, найдя там некоторых учеников, сказал им: приняли ли вы Святого Духа, 
уверовав? Они же сказали ему: мы даже и не слыхали, есть ли Дух Святый. Он 
сказал им: во что же вы крестились? Они отвечали: во Иоанново крещение. Павел 
сказал: Иоанн крестил крещением покаяния, говоря людям, чтобы веровали в 
Грядущего по нем, то есть во Христа Иисуса. Услышав это, они крестились во имя 
Господа Иисуса, и, когда Павел возложил на них руки, нисшел на них Дух Святый, и 
они стали говорить иными языками и пророчествовать. Всех их было человек 
около двенадцати (Деян. 19:1–7). 

Нам проще, когда нас окружают отвергающие благовестие или принимающие его, 
причем принимающие не только на словах, но и на деле. Проще потому, что становится 
понятно, где последователи Христа, а где противники. Когда же появляются люди, 
рассуждающие о религии, о Боге, раскаивающиеся в своих грехах, плачущие о них, 
исповедующие их, открыто старающиеся исправить ошибки и оставить согрешения 
прошлого, но при этом не имеющие понимания некоторых важных доктрин христианства, 
тогда возникает вопрос: кто они? Казалось бы, и неверующими их назвать трудно и 
христианами в полном смысле этого слова не назовешь. Они словно недостаточно 
обращенные. 

Придя в Ефес, Павел как раз встретился с подобной группой учеников. В своей 
миссионерской работе он чаще всего встречал противящихся Евангелию (в основном из 
числа сторонников иудаизма) и принимающих Благую весть. Но здесь в Ефесе перед ним 
предстали двенадцать учеников, которых нельзя было посчитать обычными сторонниками 
иудаизма. Скорее, они выглядели как сторонники Павла, сторонники христианства, 
раскаявшиеся грешники. Однако им явно чего-то не доставало. В их обращении была 
искренность, исповедание прежних грехов и все же отсутствовал какой-то важный элемент.  

Проблема недостаточного обращения (покаяния) актуальна во все времена. Требует 
ли эта проблема какого-то решения? Нуждаются ли люди, подобные двенадцати ефесским 
ученикам, в помощи? Должны ли мы помогать таковым? Или как говорят сегодня: 
«Главное, чтобы человек искренне раскаивался в своих грехах, а все остальное не имеет 
особого значения»? Сегодня вы сможете проверить, не является ли обращение кого-то из 
вас недостаточным. И если это так, насколько оно опасно для бессмертной души человека? 
Ответы на эти вопросы прозвучат в данной проповеди. 

Прежде всего, необходимо разобраться, в чем состоит… 

I. Суть проблемы недостаточного обращения 

Во время пребывания Аполлоса в Коринфе Павел, пройдя верхние страны, прибыл 
в Ефес и, найдя там некоторых учеников, сказал им: приняли ли вы Святого Духа, 
уверовав? Они же сказали ему: мы даже и не слыхали, есть ли Дух Святый. Он 
сказал им: во что же вы крестились? Они отвечали: во Иоанново крещение 
(Деян. 19:1–3). 
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Покинув Антиохию (Сирийскую), Павел отправился в свое третье миссионерское 
путешествие. Преодолев около девятисот километров с востока на запад по гористой 
местности (это территория современной Турции), апостол оставил за спиной Галатию и 
Фригию, где утверждал учеников (Деян. 18:23).  

Как Павел и обещал ранее, он вернулся в Ефес (Деян. 18:19–21). Его первое 
посещение этого города было кратким. Теперь он останется в Ефесе на три года. Это самая 
длительная остановка Павла в его миссионерской работе. Именно этот город апостол 
сделает центром подготовки христианских служителей, которые распространят Благую 
весть по всей округе. Ефес подходил для этих целей идеально. Он был самым большим 
городом Малой Азии, с населением около пятисот тысяч человек, по некоторым данным 
до семисот тысяч или даже больше. Это был прекрасный город с улицами, мощенными 
белым камнем, с огромным театром, стадионом, спортзалами и библиотекой. Ефес 
славился как центр торговли и языческих верований. Особенно был известен храм 
Артемиды, или Дианы, богини плодородия, который считался одним из чудес света.  

Итак, оказавшись в Ефесе, Павел встретился с группой учеников. Словом «ученики» 
в книге Деяния Лука обычно называет христиан. Возможно, первоначально они показались 
Павлу последователями Господа Иисуса. Но в процессе общения с ними подлинность их 
обращения стала вызывать сомнения, поэтому Павел и задал им простейший для всех 
христиан вопрос: «…приняли ли вы Святого Духа, уверовав?» Их ответ на этот вопрос: 
«…мы даже и не слыхали, есть ли Дух Святый», сразу же выявил, что они не христиане. 
Представьте себе людей, которые называют себя математиками. В какой-то момент у вас 
появляются сомнения в этом, и вы задаете им простейший вопрос: «Знаете ли вы таблицу 
умножения?» А они отвечают: «Мы даже не слышали о ней». Такой ответ все проясняет: к 
математике эти люди не имеют никакого отношения.  

Видимо, в общении с Павлом двенадцать ефесских учеников говорили о том, что 
приняли крещение. Теперь, когда апостол понял, что они не христиане, он спросил их: «…во 
что же вы крестились?» Они отвечали: «…во Иоанново крещение». Ефесские ученики 
называли себя последователями Иоанна Предтечи, но были ли они хорошими учениками 
Иоанна Крестителя? Можно ли их считать схожими по своим убеждениям с взглядами 
Аполлоса, который был верующим Ветхого Завета? Напомню, Аполлос не знал о сошествии 
Святого Духа в день Пятидесятницы и не до конца понимал значение смерти и воскресения 
Иисуса Христа.  

Двенадцать ефесских учеников не были хорошими последователями Иоанна 
Крестителя. Ведь Иоанн учил о Духе Святом: «…я крестил вас водою, а Он будет крестить 
вас Духом Святым» (Мк. 1:8). А ефесские ученики даже не знали о существовании Духа 
Святого. Также этих ефесских учеников нельзя приравнивать к Аполлосу. Как вы помните, 
он был ограничен в своем познании пути Господа, «…зная только крещение Иоанново» 
(Деян. 18:25). Акила и Прискилла лишь точнее объяснили ему путь спасения, не предлагая 
креститься. А двенадцати ученикам Павел позже преподает крещение во имя Иисуса, что 
свидетельствует о начале христианского пути. Они знали о том, что проповедь Иоанна 
призывала осознать свои грехи, покаяться, и в знак этого приняли водное крещение, но эти 
люди не ведали ни о Духе, ни о Христе, очищающем Своей кровью от греха. Таким образом, 
можно сделать вывод, что ефесские ученики лишь стремились избавиться от греха через 
покаяние, но не имели для этого ни веры в Иисуса Христа, ни силы Святого Духа. Крещение 
этих учеников было выражением человеческого стремления к чему-то святому и доброму, 
к жизни без явных грехов и пороков, в которых утопало их языческое окружение. Однако, 
не имея изменяющей силы Духа Божьего, они не пережили подлинного обращения, даже 
учениками Иоанна Крестителя они скорее лишь именовали себя, чем являлись в 
действительности. Они были моралистами, но не христианами. И верующими Ветхого 
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Завета их назвать нельзя. Именно в этом и состоит суть проблемы недостаточного 
обращения. В нем есть какое-то сожаление о грехе, осознание своей вины перед Богом, но 
нет подлинного покаяния, связанного со спасающей верой в заместительную смерть 
Иисуса Христа.  

Несколько месяцев назад мне довелось беседовать с человеком, который когда-то 
оставил евангельскую церковь. В результате его дети выросли далекими от христианского 
учения, и сам он совершил немало грехов и больших жизненных ошибок. Теперь он 
признает себя неправым, молится о прощении грехов, просит прощения у всех, перед кем 
виноват. Теперь он вернулся в свою церковь и более полугода регулярно посещает 
церковные собрания. Узнав об этом, я обрадовался. Но спустя время радость сменилась 
печалью. На просьбу рассказать Евангелие мой собеседник не смог ничего ответить. Я 
ждал, задавал наводящие вопросы, говорил: «Представьте, что вы летите с неверующим 
другом в самолете, который падает, что бы вы ему сказали, как бы рассказали о Боге и о 
пути спасения?» Наконец, мой собеседник ответил: «Я бы ничего не стал говорить, просто 
помолился бы за него или сказал: «Тебе нужно покаяться». Покаяться? В чем? Перед кем? 
На основании чего? К сожалению, эти вопросы остались без ответов.  

Самые разные церкви сегодня наполнены людьми, которые говорят о покаянии, у 
которых есть какое-то понимание своей вины перед Богом, но нет понимания Евангелия, 
нет понимания того, что Бог Отец наказал Бога Сына, чтобы спасти грешников. Они 
моралисты, гуманисты, кто угодно, только не христиане. В социальных сетях они 
выставляют сентиментальные истории о любви и прощении, призывы заботиться о 
пожилых людях, бедных и бездомных, и это неплохо. Но все это остается лишь на уровне 
человеческого понимания добра и зла, а не на уровне библейского понимания реальности, 
согласно которой основной нуждой человека является примирение с Богом через жертву 
Христа. Возможно, они молились, исповедуя свои грехи, очень искренне, со слезами, во 
что-то крестились (в гуманизм, морализм, человекоцентризм), но так и не обрели 
библейского мировоззрения, так и не обрели понимания сути христианства, связанного с 
избавлением грешника от справедливого гнева святого Бога через веру в заместительную 
смерть Иисуса Христа.  

Традиционно консервативные евангельские богословы отмечают два аспекта 
обращения: первый аспект – покаяние (осознание греха, сожаление о нем, стремление 
оставить грех и идти путем святости Христа); второй аспект – вера (доверие Христу как 
Богочеловеку, Спасителю и Господу, уверенность в Его способности избавить человека от греха 
Своей смертью и воскресением, доверие Ему и желание быть послушным). Покаяние и вера – 
дары свыше, дающиеся одномоментно. Невозможно по-настоящему верить в Сына Божьего и 
не раскаяться в своих грехах. И наоборот, невозможно пережить истинное покаяние и не 
уверовать в Христа. Соответственно, покаяние без действия Духа, без веры в искупление через 
карательное замещение не может быть полным, а значит, не может быть подлинным.  

Двенадцать ефесских учеников не слышали о Святом Духе, не знали об 
искупительных заслугах Христа, поэтому они не могли стать христианами до встречи с 
апостолом Павлом. Но горе тем, кто сегодня слышит истинное Евангелие и, несмотря на 
это, довольствуется лишь своим плотским, человеческим сожалением о грехе, не желая 
продвигаться дальше этого. Недостаточное обращение, ограниченное лишь человеческим 
покаянием без жизнеизменяющей силы Святого Духа, вовсе не является обращением. Оно 
никого не спасает, никого не избавляет от вечного осуждения.  

II. Решение проблемы недостаточного обращения 

Павел сказал: Иоанн крестил крещением покаяния, говоря людям, чтобы веровали 
в Грядущего по нем, то есть во Христа Иисуса. Услышав это, они крестились во 
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имя Господа Иисуса, и, когда Павел возложил на них руки, нисшел на них Дух 
Святый, и они стали говорить иными языками и пророчествовать. Всех их было 
человек около двенадцати (Деян. 19:4–7). 

Один из современных христианских писателей повествует о своем общении с 
учителем Библии, которое прекрасно иллюстрирует исследуемую нами проблему. «Не так 
давно я беседовал с пожилым христианином, опытным учителем Библии. Темой разговора 
было Евангелие, в отношении которого у нас было разногласие. После нескольких минут 
живой беседы я, наконец, поставил ему прямой вопрос: «Что такое Евангелие? Если бы у 
вас была возможность поделиться Евангелием с неверующим, что бы вы сказали ему в 
общих чертах?» Его первой реакцией было: «Ну… (пауза)… я не знаю, что сказал бы ему». Я 
был поражен и продолжил: «Предположим, что у вас есть слушатель, который хочет знать, 
как попасть на Небо. Что бы вы ему сказали?» На этот раз он ответил: «Ну, я сказал бы ему, 
что Бог есть святой, полновластный Бог, что Он не может терпеть никакого зла и должен 
наказать грех. И что все наши человеческие дела, независимо от того, насколько они 
хороши в наших глазах, это на самом деле просто грязные лохмотья!» Я спросил: «Это все, 
что нужно?» Он сказал: «Да». Я стал объяснять ему, что слово «Евангелие» означает «Благая 
весть» и что в его ответе ни о какой Благой вести не было сказано. Я напомнил также, что 
он не упомянул имя Иисуса Христа, не сказал о Его распятии, воскресении и не объяснил 
неверующему, как можно принять Благую весть и получить вечную жизнь»1. Такие учителя 
Писания не смогут решать проблему недостаточного обращения. Они скорее создадут ее и 
усугубят.  

Апостол Павел так не поступал. В Ефесе он объяснил, что Иоанн Креститель указывал 
на грядущего Христа, как на единственного Спасителя. Также Павел изложил учение о 
Святом Духе, о Его роли в спасении грешников, о схождении на уверовавших в Сына 
Божьего. Крещение Иоанна свидетельствовало лишь о покаянии как о подготовке к 
принятию Иисуса Мессии. Христианское же крещение свидетельствует о покаянии на 
основании жертвы Христа и веры в Него.  

Услышав это, они крестились во имя Господа Иисуса, и, когда Павел возложил на 
них руки, нисшел на них Дух Святый, и они стали говорить иными языками и 
пророчествовать (Деян. 19:5–6). 

Столь явное схождение Духа характерно для книги Деяния. (Мы знаем, что с 
завершением эры апостолов дар иных языков, как и другие сверхъестественные дары, 
самопрекратился (1 Кор. 13:8; 2 Кор. 12:12). Сторонники харизматических взглядов на 
основании исследуемых нами стихов делают ошибочный вывод, будто Павел учил 
христиан, как принять Духа Святого. Но это не так. Павел разъяснял Евангелие и призывал 
обратиться к Господу Иисусу. Учения об отдельном принятии Духа после обращения к 
Христу в Новом Завете нет. Обращение к Христу и принятие Духа Святого происходит 
одномоментно. Невозможно быть христианином и не иметь Духа Святого: «Если же кто 
Духа Христова не имеет, тот и не Его» (Рим. 8:9). Так что учение харизматов о 
«неполноевангельских» (не имеющих Духа Святого) и «полноевангельских» (получивших 
Духа) верующих – это заблуждение. В момент спасения в человеке сразу же поселяется Дух 
Божий, и происходит это однажды и навсегда. Видимое схождение Духа после крещения, 
выраженное в говорении на языках, – это лишь внешнее проявление невидимого 
сошествия Духа, которое уже произошло в момент спасения. 

                                                        
1 Мак-Манис К. Б. Библейская апологетика. Распространение и защита Евангелия Иисуса Христа. 

СЕО, 2015.С. 321. 
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Решение проблемы поверхностного обращения начинается с ясного и полного 
изложения Евангельской вести, подкрепленного призывом обратиться и посвятить жизнь 
Христу. Недостаточно мучиться от осознания своих грехов и своей вины перед Богом и 
людьми. Как известно, предатель Иуда раскаялся, вернул тридцать сребренников, но не 
обрел спасения в Иисусе Христе. 

Когда же настало утро, все первосвященники и старейшины народа имели 
совещание об Иисусе, чтобы предать Его смерти; и, связав Его, отвели и предали 
Его Понтию Пилату, правителю. Тогда Иуда, предавший Его, увидев, что Он 
осужден, и, раскаявшись, возвратил тридцать сребренников первосвященникам 
и старейшинам, говоря: согрешил я, предав кровь невинную. Они же сказали ему: 
что нам до того? смотри сам. И, бросив сребренники в храме, он вышел, пошел и 
удавился (Мф. 27:1–5). 

Только тот, кто под водительством Духа Святого раскаивается и одновременно верит 
в спасение через крест Христа, кто доверяется Христу и жаждет быть послушным Его Слову, 
действительно подлинно обращен. 

Заключение 

Проблема недостаточного обращения актуальна и в наши дни. Среди относящих 
себя к евангельским верующим немало тех, кто осознает себя грешником, в чем-то 
раскаивается, за что-то просит прощения, стремится к чему-то доброму, чистому и 
светлому, говорит о любви, о сострадании, но при этом не понимает Евангелие или, того 
хуже, понимает и отвергает какие-то его положения (чаще всего отвергается учение о том, 
что Отец наказал Своего Сына за верующих, или учение о полной порочности человека, 
совершенно неспособного заслужить спасение). Люди, находящиеся в таком состоянии, 
выглядят, как христиане, говорят, как христиане, однако не имеют спасения. Они обычные 
грешники, нуждающиеся в подлинном, полноценном обращении. Их морализм, внешнее 
стремление к праведности не должно вводить нас в заблуждение, препятствуя 
благовестию.  

Цена недостаточного обращения очень высока – вечная погибель. Если бы 
двенадцать ефесских учеников не приняли проповедь Павла, они оказались бы за дверями 
спасения. Поэтому следует проверять и свое сердце. Не является ли обращение кого-то из 
нас недостаточным, поверхностным, подобным раскаянию лишь на человеческом уровне, 
лишенным силы Святого Духа, Который изменяет сердце, цели жизни, желания и 
стремления? Слово Божье призывает человека к подлинному обращению на основании 
искупительных заслуг Христа.  
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